

**Вестник Пермского университета**  
 2015. Выпуск 3(29)  
**Научный журнал**  
 Выходит 4 раза в год  
 Учредитель: Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего профессионального образования «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

**Юридические науки**  
 Рассматриваются фундаментальные и прикладные проблемы юридической науки. Исследуются современное состояние российского законодательства, правоприменительная практика, формулируются предложения по развитию и совершенствованию различных отраслей права. Анализируются теоретические и исторические аспекты государственно-правовых явлений, международное и зарубежное законодательство, проводится сравнительное изучение правовых институтов в России и других странах.

**Vestnik Permskogo universiteta**  
 2015. Vypusk 3(29)  
**Nauchnyj zhurnal**  
 Vykhodit 4 raza v god  
 Uchreditel': Federal'noe gosudarstvennoe budzhetnoe obrazovatel'noe uchrezhdenie vysshego professional'nogo obrazovaniya «Permskij gosudarstvennyj nacional'nyj issledovatel'skij universitet»

**Juridicheskie nauki**  
 Rassmatrivaetsja fundamental'nye i prikladnye problemy juridicheskoy nauki. Issledujutsja sovremennoe sostojanie rossijskogo zakonodatel'stva, pravoprimeñitel'naya praktika, formulirujutsja predloženija po razvitiyu i sovershenstvovaniju razlichnyh otrascley prava. Analizirujutsja teoretičeskie i istoričeskie aspekty gosudarstvenno-pravovyh javlenij, mezhdunarodnoe i zarubezhnoe zakonodatel'stvo, provoditsja sravnitel'noe izuchenie pravovyh institutov v Rossii i drugih stranah.

**Perm University Herald**  
 2015. Issue №3(29)  
**Scientific journal**  
**Published 4 times a year**

Founder: Perm State University

**Yuridical sciences**  
 Fundamental and applied issues of juridical science are considered. The current state of Russian legislation, law enforcement practice are investigated, suggestions on development and improvement in different branches of law are formulated. Theoretical and historical aspects of state legal phenomena, international and foreign legislation are analyzed, legal institutions of Russia and other countries are investigated in the comparative aspect.

**Ответственный ученый секретарь редакционного совета:**  
**Голубцов Валерий Геннадьевич,**

д.ю.н., заведующий кафедрой предпринимательского права, гражданского и арбитражного процесса  
 Пермского государственного национального исследовательского университета

**Главный редактор журнала:**  
**Кузнецова Ольга Анатольевна,**  
 д.ю.н., профессор кафедры гражданского права,  
 заместитель декана по науке юридического факультета  
 Пермского государственного национального исследовательского университета

**Решением Презиума Высшей аттестационной комиссии Министерства образования и науки Российской Федерации журнал включен в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени доктора и кандидата наук**

© Редакционная коллегия, 2015

Адрес редакции: 614990, г. Пермь, ул. Букирева, 15  
 Подписной индекс в каталоге ОАО «Роспечать»: 66011  
 Тел.: + 7(342)2396275, + 79638776699  
 Эл. почта: [vesturn@yandex.ru](mailto:vesturn@yandex.ru)  
 Сайт: <http://www.jurstestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи и массовых коммуникаций. Свид. о регистрации средства массовой информации ПИ №ФС77-53179 от 14 марта 2013 г.

## РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

***Андреева Татьяна Константиновна,***

к.ю.н., заместитель Председателя Высшего арбитражного суда РФ,  
заслуженный юрист РФ;

***Витрянский Василий Владимирович,***

д.ю.н., профессор, заместитель Председателя Высшего арбитражного суда РФ в отставке,  
заслуженный юрист РФ;

***Красавчикова Лариса Октябрьевна,***

д.ю.н., профессор, судья Конституционного суда РФ,  
заслуженный юрист РФ;

***Лафордж Уильям Н.,***

профессор кафедры стратегического менеджмента и общественной политики  
Школы бизнеса Университета Джорджа Вашингтона;

***Лушникова Марина Владимировна,***

д.ю.н., профессор, заместитель декана по научной работе юридического факультета  
Ярославского государственного университета;

***Маланин Владимир Владимирович,***

д.т.н., президент Пермского государственного национального исследовательского университета,  
заслуженный деятель науки РФ;

***Марченко Михаил Николаевич,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой теории государства и права и политологии  
Московского государственного университета,  
президент Ассоциации юридических вузов, заслуженный деятель науки РФ;

***Нешатаева Татьяна Николаевна,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой международного права Российской академии правосудия,  
судья Суда Евразийского экономического сообщества от Российской Федерации;

***Николюк Вячеслав Владимирович,***

д.ю.н., профессор, главный научный сотрудник ВНИИ МВД РФ,  
заслуженный деятель науки РФ;

***Новоселова Людмила Александровна,***

д.ю.н., профессор, председатель Суда по интеллектуальным правам,  
заслуженный юрист РФ;

***Рассел Вивер,***

профессор Права Университета Луисвилла,  
Школа Права им. Льюиса Д. Брендиса;

***Свистунов Алексей Александрович,***

к.ю.н., доцент, советник ректора Московской государственной  
юридической академии им. О. Е. Кутафина,  
заместитель председателя учебно-методического объединения  
по юридическому образованию вузов России,  
председатель правления ассоциации юридического образования;

***Средкова Красимира,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой трудового права и соцобеспечения  
Софийского университета;

***Голубцов Валерий Геннадьевич,***

д.ю.н., зав. кафедрой предпринимательского права, гражданского и арбитражного процесса  
Пермского государственного национального исследовательского университета  
(ответственный ученый секретарь редакционного совета)

## EDITORIAL BOARD

***Andreeva Tatiana Konstantinovna,***

Candidate of Juridical Sciences,

Deputy Chairman of the Higher Arbitration Court of the Russian Federation,  
Honored Lawyer of the Russian Federation;

***Vitrianskij Vasilij Vladimirovich,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor,

Deputy Chairman of the Higher Arbitration Court of the Russian Federation,  
Honored Lawyer of the Russian Federation;

***Krasavchikova Larisa Oktiabrievna,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor,

Judge of the Constitutional Court of the Russian Federation,  
Honored Lawyer of the Russian Federation;

***William N. LaForge,***

Professor in the Department of Strategic Management and Public Policy of  
the George Washington University School of Business;

***Lushnikova Marina Vladimirovna,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor,

Vice Dean for Scientific Affairs of the Law Faculty  
of Yaroslavl State University;

***Malanin Vladimir Vladimirovich,***

Doctor of Technical Sciences, President of Perm State University,  
Honored Scientist of the Russian Federation;

***Marchenko Mikhail Nikolaevich,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor,

Head of the Department of Theory of State and Law and Politology  
of Moscow State University,

President of the Association of Juridical Higher Educational Institutions,  
Honored Scientist of the Russian Federation;

***Neshataeva Tatiana Nikolaevna,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor,

Head of the Department of International Law of the Russian Academy of Justice,  
Judge of the Court of the Eurasian Economic Community;

***Nikoliuk Viacheslav Vladimirovich,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor, Chief Researcher  
in the All-Russian Scientific Research Institute  
of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation,

Honored Scientist of the Russian Federation;

***Novoselova Liudmila Aleksandrovna,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor, Chair of the Intellectual Property Rights Court,  
Honored Lawyer of the Russian Federation;

***Rassel Viver,***

Professor of Law, University of Louisville, Louis D. Brandeis School of Law;

***Svistunov Alexej Aleksandrovich,***

Candidate of Juridical Sciences, Counselor to the Rector of Kutafin Moscow State Law University,  
Deputy Chairman of the Educational and Methodological Association for Legal Education  
in Russian Higher Educational Institutions, Head of the Legal Education Association Board;

***Sredkova Krasimira,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor,

Head of the Department of Labor Law and Social Security of Sofia University;

***Golubtsov Valerij Gennad'evich,***

Doctor of Juridical Sciences, Head of the Department of Business Law, Civil and Arbitration Procedure  
(Executive Secretary of the Editorial Board)

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

***Борисевич Галина Яковлевна,***

к.ю.н., доцент, зав. кафедрой уголовного процесса и криминалистики  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Боровых Любовь Витальевна,***

к.ю.н., доцент, зав. кафедрой уголовного права и прокурорского надзора  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Васильева Юлия Валерьевна,***

д.ю.н., профессор кафедры трудового права и международного права  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Замараева Зинаида Петровна,***

д.соц.н., профессор, зав. кафедрой социальной работы  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Кодан Сергей Владимирович,***

д.ю.н., профессор кафедры теории государства и права  
Уральской государственной юридической академии, г. Екатеринбург;

***Кочев Владимир Александрович,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой конституционного и финансового права  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Кузнецова Ольга Анатольевна,***

д.ю.н., профессор кафедры гражданского права, заместитель декана по науке  
юридического факультета Пермского государственного  
национального исследовательского университета, г. Пермь – главный редактор;

***Майфат Аркадий Викторович,***

д.ю.н., профессор кафедры гражданского права  
Уральской государственной юридической академии, г. Екатеринбург;

***Михайлов Сергей Георгиевич,***

к.ю.н., профессор, декан юридического факультета  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Москалев Александр Васильевич,***

д.ю.н., профессор кафедры конституционного и финансового права  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Прошиляков Алексей Дмитриевич,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой уголовного процесса  
Уральской государственной юридической академии, г. Екатеринбург;

***Реутов Валерий Павлович,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой теории и истории государства и права  
Пермского государственного национального исследовательского университета, г. Пермь;

***Тужилова-Орданская Елена Марковна,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой гражданского права Института права  
Башкирского государственного университета, г. Уфа;

***Щенникова Лариса Владимировна,***

д.ю.н., профессор, зав. кафедрой гражданского права  
Кубанского государственного университета, г. Краснодар

## EDITORIAL STAFF

***Galina Yakovlevna Borisevich,***

Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor,  
Head of the Department of Criminal Procedure and Criminalistics,  
Perm State University, Perm;

***Lubov Vitalyevna Borovykh,***

Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor,  
Head of the Department of Criminal Law and Prosecutor's Supervision,  
Perm State University, Perm;

***Yulia Valeryevna Vasilyeva,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor in the Department of Labor Law and International Law,  
Perm State University, Perm;

***Zinaida Petrovna Zamaraeva,***

Doctor of Sociological Sciences, Professor, Head of the Department of Social Work,  
Perm State University, Perm;

***Sergey Vladimirovich Kodan,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor in the Department of Theory of State and Law,  
The Urals State Law Academy, Yekaterinburg;

***Vladimir Aleksandrovich Kochev,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor, Head of the Department of Constitutional and Financial Law,  
Perm State University, Perm;

***Olga Anatolyevna Kuznetsova,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor in the Department of Civil Law, Vice Dean for Scientific  
Affairs of the Faculty of Law, Perm State University, Perm – Editor in Chief;

***Arkadiy Viktorovich Maifat,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor in the Department of Civil Law,  
The Urals State Law Academy, Yekaterinburg;

***Sergey Georgievich Mikhailov,***

Candidate of Juridical Sciences, Professor, Dean of the Faculty of Law,  
Perm State University, Perm;

***Aleksandr Vasilyevich Moskalev,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor in the Department of Constitutional and Financial Law,  
Perm State University, Perm;

***Aleksey Dmitrievich Proshlyakov,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor, Head of the Department of Criminal Procedure,  
The Urals State Law Academy, Yekaterinburg;

***Valery Pavlovich Reutov,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor, Head of the Department of Theory and History of State and Law,  
Perm State University, Perm;

***Elena Markovna Tuzhilova-Ordanskaya,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor, Head of the Department of Civil Law,  
Institute of Law of Bashkir State University, Ufa;

***Larisa Vladimirovna Shchennikova,***

Doctor of Juridical Sciences, Professor, Head of the Department of Civil Law,  
Kuban State University, Krasnodar

## Содержание

<b>I. ТЕОРИЯ И ИСТОРИЯ ГОСУДАРСТВА И ПРАВА.....</b>	<b>8</b>
<i>Аристов Е.В.</i> (г. Пермь). Социальное государство в конституционном праве: к вопросу о дискуссии относительно понятия.....	8
<i>Воронцов С.Г.</i> (г. Пермь). Региональные кодификации России: юридический нонсенс или оправданная необходимость.....	15
<i>Решетов Ю.С.</i> (г. Казань). Правовое регулирование и реализация права .....	24
<b>II. КОНСТИТУЦИОННОЕ, МУНИЦИПАЛЬНОЕ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО.....</b>	<b>30</b>
<i>Васильева Н.В.</i> (г. Иркутск). Публичные доходы – новая категория финансового права .....	30
<b>III. ГРАЖДАНСКОЕ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЕ ПРАВО.....</b>	<b>39</b>
<i>Бозоров Р.Б.</i> (г. Душанбе). Развитие законодательства Республики Таджикистан об инвестициях: проблемы реализации.....	39
<i>Захаркина А.В.</i> (г. Пермь). Основания прекращения факультативных обязательств.....	47
<i>Казаков А.О.</i> (г. Пермь). Понятие и элементы гражданско-правового статуса участников государственно-частного партнерства.....	55
<i>Мирских И.Ю., Мингалева Ж.А.</i> (г. Пермь). Правовое регулирование прав на результаты интеллектуальной деятельности в России и за рубежом.....	62
<b>IV. МЕТОДОЛОГИЯ ЦИВИЛИСТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ (МАТЕРИАЛЫ ТРЕТЬЕГО ВСЕРОССИЙСКОГО КРУГЛОГО СТОЛА ПАМЯТИ ПРОФЕССОРА М.Ю. ЧЕЛЬШЕВА).....</b>	<b>71</b>
<i>Бабаков В.А.</i> (г. Саратов). Концепция участия государства в гражданско-правовых отношениях с позиции компонентов методологии цивилистики .....	71
<i>Бакулина Л.Т.</i> (г. Казань). Методология уровневого подхода в исследовании договорного правового регулирования .....	77
<i>Васильев В.В.</i> (г. Тверь). Методология исследования внутриотраслевых связей в гражданском праве .....	82
<i>Воронин М.В.</i> (г. Казань). Развитие системного правового знания в современной методологии .....	89
<i>Колодуб Г.В.</i> (г. Саратов). Значение учения о правовой методологии при обосновании вопроса исключительности методологии науки гражданского права.....	100
<i>Косенко Е.В.</i> (г. Саратов). Средства и методы научного познания семейного права .....	107
<i>Лунева Е.В.</i> (г. Казань). Тенденции развития методологии научного познания гражданско-правовой действительности.....	117

## Contents

I.	THEORY AND HISTORY OF STATE AND LAW .....	8
	<i>Aristov E.V.</i> (Perm City). Social State in the Constitutional Law: on the Discussion of the Notion.....	8
	<i>Vorontsov S.G.</i> (Perm City). Regional Codifications in Russia: Legal Nonsense or Necessity .....	15
	<i>Reshetov Yu.S.</i> (Kazan City). Legal Regulation and Enforcement of Law .....	24
II.	CONSTITUTIONAL, MUNICIPAL AND FINANCIAL LAW.....	30
	<i>Vasiljeva N.V.</i> (Irkutsk City). Public Revenues as a New Category of Finance Law.....	30
III.	CIVIL AND BUSINESS LAW .....	39
	<i>Bozorov R.B.</i> (Dushanbe City). Development of Legislation of the Republic of Tajikistan on Investment: Problems of Implementation .....	39
	<i>Zakharkina A.V.</i> (Perm City). Ways of the Closure Facultative Obligations.....	47
	<i>Kazakov A.O.</i> (Perm City). The Concept and Elements of the Civil Status of Public-Private Partnership Participants.....	55
	<i>Mirskikh I.Yu., Mingaleva Zh.A.</i> (Perm City). Legal Regulation and Protection of Intellectual Property Rights in Russia and Abroad.....	62
IV.	THE CIVIL RESEARCH METHODOLOGY (PROCEEDINGS OF ALL-RUSSIAN CONFERENCE IN MEMORY OF PROFESSOR M.Y. CHELYSHEVA) .....	71
	<i>Babakov V.A.</i> (Saratov City). The Concept of the State Involvement in Civil Legal Relations in Terms of Civil Law Methodology Components .....	71
	<i>Bakulina L.T.</i> (Kazan City). Methodology of the Tiered Approach in Research of Contractual Legal Regulation .....	77
	<i>Vasilyev V.V.</i> (Tver City). Methodology of Research on the Inter-Branch Relations in Civil Law.....	82
	<i>Voronin M.V.</i> (Kazan City). Development of Systemic Legal Knowledge in Contemporary Methodology .....	89
	<i>Kolodub G.V.</i> (Saratov City). The Value of the Doctrine of Legal Methodology when Justifying Exclusiveness of Methodology of Civil Law Science .....	100
	<i>Kosenko E.V.</i> (Saratov City). Means and Methods of Family Law Scientific Cognition.....	107
	<i>Luneva E.V.</i> (Kazan City). The Trends in the Development of Methodology of Scientific Cognition of Civil Legal Reality .....	117